

# EL CORREO

MADRID

Sábado 3 de Marzo de 1894

N.º 5.067

Año XV.

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Extranjero, pesetas 12 trimestre; Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. — También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. — Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

## La cuestión política

Las noticias optimistas que ayer circularon sobre la cuestión con Marruecos, y la creencia de que en breve será conocido oficialmente el resultado de la misión extraordinaria confiada al general Martínez Campos, ha hecho renacer la cuestión política, cuyo carácter y probable desenlace examinan los periódicos bajo múltiples aspectos.

No pasarán ya muchos días—escribe *El Tiempo*—sin que sepamos cuántos ministros quedan en el gobierno del actual gabinete que preside el Sr. Sagasta. Ya no se discute sobre si habrá o no crisis: todos dicen que es inevitable; que el Sr. Sagasta procurará limitarla, y que no se sabe hasta qué punto podrá conseguir su propósito.

Poco más o menos lo que dice *El Tiempo*, escriben otros periódicos, con la variante de los distintos y contradictorios puntos de vista en que se colocan para el colorido de sus informaciones *El Imparcial* y *El Liberal*.

*El Liberal* le ha puesto la proa al Sr. Gamazo, y sobre éste descarga todas las responsabilidades, procurando de paso irritar la bilis de una gran parte de la mayoría.

«El Sr. Gamazo—dice—para liquidar su presupuesto, para realizar el empréstito, para completar sus planes financieros, pe dirá que, como hasta aquí, los demás ministros se sometan a lo que él decida; de manera que si el Sr. Gamazo ha de formar parte del nuevo ministerio, no tendrán sus compañeros de gabinete más remedio que concederle una dictadura en lo político, en lo administrativo y en lo económico. Lo mismo en la Península que en las Antillas.

Claro está—añade—que si le quitan todo lo que le estorba y le dan todo lo que necesita, el Sr. Gamazo no tendrá inconveniente en seguir desempeñando la cartera de Hacienda»

A su vez, *El Imparcial* repite una vez más que el cansante del conflicto es el Sr. Puigcerver.

«Incluso el Sr. Puigcerver—escribe—parece que procura convencer a las gentes de que él no provocará el conflicto, diciendo que si el ministro de Hacienda desiste de publicar el reglamento sobre los vinos, él desistirá a su vez de combatirlo, y por lo tanto no habrá cuestión.

Esto podrá ser muy hábil y muy cómodo; pero con semejante declaración no se de muestra que el Sr. Puigcerver quede libre de la responsabilidad de suscitar el conflicto.

De los tres puntos tratados en dicho Consejo, en que no hubo unidad de criterio, del primero de que se habló fué del de los vinos, y el primer ministro que tomó la palabra y que pronunció la palabra dimisión fué el Sr. Puigcerver.

No cabe, pues, sujar responsabilidades; la crisis no tiene que plantearse, está ya planteada»

De modo que *El Imparcial* procura echar el muerto al Sr. Puigcerver, mientras *El Liberal* aprovecha toda ocasión para indicar que el Sr. Gamazo es el cansante de todas las desdichas que han afligido al partido liberal.

Como los periódicos ejercen en los negocios públicos, y aun en las relaciones de los ministros, tan desmesurada influencia, no es de extrañar que se produzcan suplicaciones y recelos por atribuirse a veces a los periódicos trabajos, intenciones y propósitos que son de su iniciativa y responsabilidad.

Pero mientras tanto, el que los periódicos levantan a unos ministros y depujan a otros, suele ser causa de desconianza, naciendo de estas pequeñas causas graves disgustos.

No hemos de volver, a todo esto, sobre lo ocurrido en el último Consejo de ministros que presidió el Sr. Sagasta, porque insistió a *El Imparcial* debía constar que antes de la cuestión del reglamento de los vinos en que el Sr. Puigcerver hizo ciertas salvvedades, se trataron otras dos cuestiones en que otros ministros hicieron reservas semejantes.

«Las cuestiones suscitadas, sin embargo—y esto es lo importante—son bastante graves para producir una crisis?»

En su concepto, no.

No debe salir el Sr. Gamazo del gobierno, porque su obra está su concluida, porque le continúan apoyando elementos importantes de la opinión, y porque los resultados de su celo e inteligente administración lo indica la marcha de la recaudación.

No debe salir el Sr. Puigcerver, porque no ha tenido ningún fracaso, porque ha sido un gran éxito en campaña electoral, porque tiene grandes simpatías en el partido, y por tanto se deben buscar fórmulas de conciliación que eviten la crisis, pues tememos que esta vez, por los precedentes acumulados, la crisis podría sentirse en la mayoría parlamentaria.

No hace falta para esto el programa que pide *El Liberal* al Sr. Sagasta, buscando, sin duda, una nueva complicación.

Nada de programas nuevos, origen de rijo de disgustos y conflictos.

Basta de novedades.

El programa es presentar el segundo presupuesto con aquellas modificaciones que la experiencia haya aconsejado, y discutir los tratados de comercio y la ley contra los anarquistas; aparte de responder a las censuras de las oposiciones.

Claro es que como cuestión previa está la situación interior del gobierno; pero esta cuestión suponemos que quedará desahogada en el primer Consejo de ministros.

## La cuestión de Marruecos

Maimon.

Cádiz 2.—Procedente de Tánger hallegado el vapor *Baldomero Iglesias*, que ha hecho el servicio de Mazagan.

Personas llegadas a bordo de dicho buque aseguran que Maimon Mojatár y su sobrino irán al Rif antes de que el embajador extraordinario abandone a Melilla, con el encargo de prender a los instigadores de los sucesos y llevarlos a presencia del Sultán para ser castigados.

### La opinión en Tánger.

Circula en esta ciudad el rumor de que las negociaciones entabladas por el general Martínez Campos han terminado, comprometiéndose el Sultán a dar a España por vía de indemnización 25 millones de pesetas.

El embajador extraordinario regresará hacia el 8 del actual.

### Audiencia de despedida.

Ciéese que hoy sábado será recibido por el Sultán, en audiencia de despedida, el general Martínez Campos, quien inmediatamente después emprenderá su viaje para Mazagan.

El Sr. Moret ha dispuesto que todos los vapores correos de que ha venido dispuesto para el servicio entre Mazagan y Tánger, se establezcan en el primero de dichos puntos a fin de que vayan trayendo al segundo los despachos del general a medida que vayan llegando.

También se dará orden al comandante del *Condé de Venadito* para que vaya a Mazagan a recoger al embajador.

## La cuestión navarra.

Trabajan, sobre todo para agitarla, carlistas y republicanos.

En la sesión de ayer de la Diputación de Vizcaya, el diputado carlista Sr. Epalza, apoyó una moción verbal en favor de Navarra, recordando las mutuas obligaciones que hay entre ambas provincias para la defensa de los fueros y protestando contra la ley de 21 de Julio de 1876.

Se acordó facultar al presidente para que diera una fórmula, y se aprobó por unanimidad la siguiente:

«El presidente de Vizcaya al vicepresidente de Navarra.—Esta Diputación ha acordado en sesión de hoy expresar a la de Navarra sus sentimientos de viva simpatía por su noble actitud en defensa de los derechos forales de ese antiguo reino.

—*Artículo.*

Se dice que el Sr. Epalza tenía otra moción, que es la que le ha servido para su discurso, y que sus compañeros se negaron en sesión secreta a suscribir por el marcado sabor político de la misma.

Se deduce del acto de ayer que los carlistas han tendido a quitar a los ensalceristas la iniciativa en la cuestión navarra.

La comisión organizadora del meeting navarro que debía celebrarse mañana domingo ha avisado que aquel acto se suspenda por ahora en virtud de altas consideraciones políticas, en atención a las soluciones que serán resueltas pronto por los poderes públicos y en vista de las instrucciones recibidas de Navarra.

Particularmente dicen los interesados que han recibido una carta de Pamplona rogando que se suspenda toda manifestación, porque hay corrientes de conciliación con el gobierno.

### La manifestación de Estella.

El ministro de la Gobernación transmitió ayer instrucciones al gobernador de Pamplona para que esta autoridad adopte todas las medidas necesarias, a fin de que no se turbe el orden en Estella con motivo de la manifestación fuerista, y para que lo restablezca enérgicamente en el caso improbable de que llegara a alterarse.

También parece que el ministro de la Guerra ha comunicado órdenes a las autoridades que de él dependen, en análogo sentido.

## Dimisión de Gladstone.

Londres 2 (Vía cable Bilbao).—Esta noche sentará a su mesa la reina Victoria al Sr. Gladstone y a su esposa en el palacio de Windsor. En el mismo se reunirá mañana el Consejo privado cuando el ministro haya presentado su dimisión. El señor Gladstone regresará inmediatamente a Londres.

Londres 3 (12'30 mañana).—El señor Gladstone presentó esta tarde a la reina la dimisión de los cargos de primer lord de la Tesorería y lord del Sello privado. La reina aceptó la renuncia del eminente estadista, y le manifestó el sentimiento que le producía tan grave determinación.

El Sr. Gladstone renovó a la soberana la adhesión de su lealtad; pero declaró que, en vista de la oposición de los lores a los proyectos que, en su sentir, habían de coronar la obra de toda su vida política, y no sintiéndose con fuerzas físicas bastantes para proseguir una tarea que había venido a entorpecer la apasionada preocupación de una de las Cámaras del Parlamento, se veía en la necesidad de resignar sus poderes, dejando a voluntades menos cansadas y a energías más juveniles los cuidados de los destinos del partido liberal.

El Sr. Gladstone aconsejó a la reina Victoria que llamase a lord Rosebery y le encargara la misión de presidir el nuevo gabinete.

## Llamada de lord Rosebery.

Epsom 3 (1 madrugada).—Lord Rosebery, que se halla en ésta, ha recibido de la reina la orden de presentarse en su residencia de *Windsor Castle* hoy por la tarde.

Créese que el gabinete sufrirá modificaciones tan solo en dos carteras.—*Fabra.*

### Lo que dice la prensa.

Londres 3.—*The Standard*, dice hoy que en el ministerio que se constituirá bajo la presidencia del señor Rosebery, lord Kimberley se encargará del Foreign Office (ministerio de Negocios Extranjeros), y Morley del de Indias.

*The Daily News*, anuncia que Gladstone cesará por completo de tomar parte alguna en el nuevo gabinete.

*The Times*, dice que todos los ministros han declarado que están dispuestos a reconocer la autoridad de lord Rosebery.

Añade que el único que parece oponer algunos reparos es Sir William Harcourt.

## Nuestro comercio con Francia

Segun reza un estado fijado por la aduana de Hendaya, durante el mes de Febrero próximo pasado Francia importó en España mercancías por valor de siete millones y ochocientos cincuenta y cinco mil pesetas, y España envió a Francia productos que importan diez y ocho millones y cuatrocientas ochenta y nueve mil pesetas.

También se da importancia al que se refiere a la recaudación obtenida por la aduana de Pasajes.

Durante el mes de Febrero ascendió a cuatrocientos mil ciento cuarenta y cuatro pesetas.

En Febrero del año anterior solo se recaudó ciento ochenta y cuatro mil cincuenta y cuatro pesetas.

## El concierto vascongado.

La Diputación ha aprobado el presupuesto extraordinario y el empréstito para pagar al Estado el sumo de trescientos mil pesetas en la tributación.

Segun lo convenido en el concierto económico, la Diputación dará en Abril al gobierno el cincuenta por ciento de la expresada cantidad, y el otro cincuenta por ciento en Junio.

## El testamento falso.

El juez, Sr. Rodríguez Zapata, estuvo ayer en el despacho del ministro de Gracia y Justicia con objeto de pedir al Sr. Caspepon el permiso correspondiente para dirigir a los periódicos un comunicado protestando de algunos conceptos que el Sr. Zapata considera calumniosos, y contra los cuales, según dice, se reserva el derecho de entablar la correspondiente querrela criminal.

El Sr. Caspepon autorizó al juez Sr. Zapata para que con arreglo a la ley de imprenta publicase el escrito que deseaba.

El Sr. Zapata en el comunicado que ha dirigido a *El Imparcial* y al *Heraldo*, niega que anteayer se reunieran los jueces de primera instancia de Madrid sin citarle para esta reunión. Dice que no se celebró reunión ninguna.

Añade que si conferenció con el presidente de la Audiencia, fué a petición suya y sin carácter alguno oficial.

Dice también el Sr. Rodríguez Zapata que el expediente civil promovido para protocolizar el testamento ológrafo que aparece ser de Emilio Carranza, se ajustó estrictamente a las disposiciones legales, declarando acerca de su legitimidad tres testigos, número que la ley designa, y además tres peritos nombrados por sorteo, que a mayor abundamiento y sin necesidad exigida por la ley, también emittieron informe.

Asegura que es incoherente que tenga, como en el escrito de reclamación se afirma, amistad con el conde Gabina Bascañana, a la que no ha visto más que cuando se practicó una indispensable diligencia judicial.

El Sr. Rodríguez Zapata no asistirá al decanato hasta que termine la instrucción de esta causa, quedando encargado del despacho del juzgado del Hospicio el juez municipal del mismo, Sr. Luceño.

Ayer prestaron declaración ante el juez Sr. Maroto los escribientes del procurador Sr. Lumberras, la criada Gabina Bascañana y su hermano.

Aquella parece que se ha encarrado en la más absoluta negativa, afirmando su ignorancia de cuanto se le atribuye.

Créese que las declaraciones de los escribientes del Sr. Lumberras proporcionarán algún dato nuevo e importante al juzgado, toda vez que éste decretó la omnicación de ambos declarantes.

Al hermano de Gabina se le hizo escribir al dictado, resultando su letra, según se dice, muy parecida a la del testamento ológrafo. Esto lo decidirán los peritos calígrafos quizá hoy mismo.

El querrelante ha designado tres personas de reconocida competencia, y el juzgado designará otras.

Declararon como testigos el notario señor Mondant, un boticario y un practicante, y dicen que todas esas declaraciones revelan el hecho de que el muerto quiso testar.

El Sr. Martínez Fresno, abogado de los herederos instimados por el testamento ológrafo encontrado en casa del Sr. Carranza, presentó las declaraciones.

## Ayer se celebraron varias conferencias con motivo de este proceso.

El juez Sr. Maroto estuvo en la fiscalía del Tribunal Supremo y en la Audiencia. También se reunió en junta la Sala de la Audiencia.

A última hora fué llamado por teléfono al ex deceso de los jueces Sr. Fonseca, y a poco el Sr. Zapata, celebrándose una larga conferencia, cuya objeto se ignora, por haberse guardado la mayor reserva.

## Los federales en el Parlamento.

Se ha dicho que los federales pensaban volver al Congreso con el solo propósito de retirarse de nuevo en son de protesta.

Esto, de ser cierto, se juzgaba, entre la gente política, como una inocentada, pues si quieren retirarse no tienen necesidad de acto nuevo alguno; les basta con seguir en la actitud en que se encuentran.

Los zorrillistas no han decidido aún si seguirán retraídos o volverán al Congreso.

## Relaciones comerciales con Bélgica

Loemos en *El Imparcial*:

«De las cuestiones pendientes, no cabe duda que reviste importancia la del régimen arancelario aplicable a Bélgica. Este país no se ha contentado, como Rusia, con lo determinado en el decreto de 1.º de Enero último, y aspira a las ventajas que disfrutan Francia, Inglaterra y algunos otros países.

Espirado el plazo de dos meses que se convino con Bélgica para resolver dicha cuestión, se sospecha que dicha nación aplique la tarifa máxima a las procedencias de España, en cuyo caso haríamos lo mismo con las suyas.

Sin embargo, se dice que continuará un régimen de tolerancia hasta conseguir que se ultime el tratado definitivo que se negocia con Bruselas.»

## La situación de Portugal

Badajoz 2 (1 tarde).—Las noticias de Portugal, que el telégrafo no puede transmitir, que llegan aquí, tanto por viajeros del vecino reino como por correspondencia postal, no permiten dudar de la profunda impresión producida por la actitud del gabinete francés, y la no menos resuelta, aunque no tan ruidosa, adoptada en el mismo sentido por el gobierno alemán.

Los amigos del ministerio lusitano se esfuerzan en distraer la alarmada opinión pública con las fiestas patrióticas de Oporto, esperando que la presencia de la familia real suscitará manifestaciones leales de adhesión a la monarquía, que podrán redundar en beneficio de la quebrantada situación ministerial. Pero la mayoría del pueblo portugués comprende que, agravada la política exterior, disminuido el crédito de la nación en el extranjero, y amenazado tal vez a Portugal un gravísimo conflicto con parte de Europa, necesitase apelar a remedios energéticos, que no admiten los compromisos del ministerio actual, y que reclaman para su aplicación una transformación política radical antes de exponer tal vez a la nación a los peligros de una intervención europea.—*Fabra.*

## EL BANDOLERISMO.

### La partida de «Cancerrita».

Dicen de Cádiz que la Guardia civil afirma que no podrá ser capturada la partida de *Cancerrita* mientras los campesinos no se unan para auxiliar a dicha fuerza.

Hoy ha llegado a Cádiz un comisionista que estuvo en Coripe, donde de público se dice que entran los bandidos disfrazados de mujeres.

### Auxiliares de la Armada.

El Centro Consultivo aprobó ayer definitivamente el reglamento y plantillas del cuerpo de auxiliares de la Armada.

Segun la nueva distribución se divide el personal en cuatro secciones y queda reducido y distribuido en la forma siguiente:

**Primera sección.**—Comprende las dependencias de Madrid, y se le asigna un auxiliar mayor, siete de primera clase, ocho de segunda y 14 de tercera, 28 escribientes de primera y 54 de segunda.

**Segunda sección.**—Comprende los departamentos marítimos y los buques. Tres auxiliares de primera, seis de segunda y nueve de tercera. Escribientes de primera 73 y de segunda 128.

**Tercera sección.**—Habana y Puerto Rico.—Un auxiliar de segunda y tres de tercera. Escribientes de primera 12, y de segunda 34.

**Cuarta sección.**—Filipinas.—Un auxiliar de segunda y tres de tercera, 19 escribientes de primera y 34 de segunda.

En los departamentos continuará el mismo personal que hay consignado en el presupuesto que rige.

Los sueldos que se asignan en la nueva organización son: el auxiliar mayor, 3.500 pesetas anuales; los auxiliares de primera, 3.000; los de segunda, 2.500, y los de tercera, 2.000. Los escribientes de primera, pesetas 1.500, y los de segunda, 1.250.

Resultan excedentes: en Cuba ocho y en Filipinas 30.

En la Península continúa el mismo personal.

## Se respetan los derechos adquiridos por los actuales auxiliares y escribientes.

En lo sucesivo, las vacantes que ocurran deberán proveerse por oposición.

## Arriendo de los consumos.

Dicen los periódicos que se ha presentado al Ayuntamiento para el arriendo de los consumos una instancia; está firmada por los Sres. Edmundo Cazo, de París, y Carlos le Bonf, de Bayona.

Las bases de esta proposición son las siguientes:

1.º Arriendo de los consumos por veinticinco años, 6 por el tiempo que se estime preferible por el Ayuntamiento.

2.º Los proponentes se obligan a satisfacer en plazos mensuales adelantados la cifra que figura en el presupuesto, ó sea 19 millones de pesetas, y elevándose a pesetas 1.500.000 los gastos de administración, resulta el precio del arrendamiento en 20 millones y medio.

3.º Cuando la cifra recaudada se eleve de esta cifra, el aumento se dividirá entre el Ayuntamiento y el arrendatario, en la proporción de tres cuartas partes para el primero y una cuarta parte para el segundo.

4.º Con la garantía de esta renta, el arrendatario ofrece al Ayuntamiento un préstamo de 60 millones de pesetas, que entregará en los seis primeros meses del contrato, entregando por su parte el Ayuntamiento obligaciones amortizables en el plazo que comprenda el contrato.

5.º El interés que piden los proponentes es el 5'25 por 100 al año, reteniendo la parte necesaria para los intereses y amortización.

6.º Ofrecen depositar un millón de pesetas como garantía previa, y se someten a la subasta, reclamando el derecho de tanteo.

Esta proposición ha pasado a ponencia de los Sres. Aguilera y Ginard de la Rosa, vocales de la comisión»

Que nosotros recordemos, aún no se ha acordado en definitiva por el Ayuntamiento el arriendo de los consumos.

Si se acuerda, lo natural parece ser que se anuncie el concurso ó la subasta con la debida anticipación, para que puedan ser varias las personas ó sociedades que aspiren al arriendo.

## El Ayuntamiento de Málaga.

En la sesión que celebró ayer el Ayuntamiento de Málaga, se promovió un gran escándalo.

El público, reunido entre los enemigos del alcalde, produjo una humana gritería, impidiendo que se oyera lo que aquel hablaba.

El alcalde pidió que se le oyese su nombre de los intereses malagueños, y los espectadores continuaron en sus gritos.

Propúsose entonces el presidente del Ayuntamiento acallar personalmente el tumulto, y los concejales, rodeándole, se lo impidieron, protestando al mismo tiempo contra los alborotadores.

El alcalde levantó la sesión, en vista de que por la falta de fuerza pública no se podía dominar el conflicto. En la inmediata reunión municipal se adoptarán precauciones para evitar sucesos de esta índole.

## ACADEMIAS Y SOCIEDADES.

### Academia de la Lengua.

Los señores académicos de la Lengua se reunieron ayer en las sesiones de un nuevo y hermoso edificio, con objeto de probar sus condiciones acústicas y las comodidades que pueda ofrecer el local.

De no poderse verificar mañana la inauguración oficial, presidida por S. M. la Reina, se celebrará el domingo inmediato siguiente, anunciándose como muy probable que en tan solemne acto tome posesión de su plaza de académico el eminente filólogo cardenal Fr. Zafarino Gonzalez.

### Ateneo.

En la discusión, que continuó anoche, de la Memoria del Sr. Codina sobre «Concepto de la investigación científica de España», terciaron los Sres. Verdes Montenegro, Martín Muñoz y Zahonero, que trataron del problema de la enseñanza, con distintos puntos de vista y con apreciaciones diferentes, siendo todos muy aplaudidos.

La sesión acordó concluir en el acto el profundo sentimiento con que había tenido noticia de la enfermedad de su socio Sr. Calderón.

### Academia de Jurisprudencia

Anoche comenzó en esta Academia la discusión de la Memoria del Sr. Cano sobre «Amortización de la Deuda exterior del 4 por 100 sin gravamen para el Tesoro».

El Sr. Tenedor fué el único que intervino en el debate hablando en contra de la Memoria, pues el Sr. Miquel rogó al presidente la reservara la palabra para la sesión próxima.

Sin otro incidente, se levantó la sesión a las once de la noche.

### Academia Médico-Quirúrgica.

Bajo la presidencia del doctor Olivan, celebró anoche sesión reglamentaria la Academia Médico-Quirúrgica española.

Varios señores académicos presentaron interesantes casos prácticos: el Sr. Mansilla puso de manifiesto un tazo de cámara de piston extraído del ojo del enfermo presentado en la sesión anterior; el Sr. Mediavilla un muy notable de degeneración

amiloidea del bazo; el Sr. Rueda una comunicación sobre el sondaje del antro maxilar, y por último, el Sr. Azúa presentó un caso de oscuro diagnóstico, al parecer de un epiteloma papilomatoso de la mano, que dió origen á observaciones muy interesantes de parte de los Sres. Corvera y Bravo (D. Juan), y pasadas las horas de reglamento, se levantó la sesión.

En honor de Balart.

Mañana por la noche se celebrará la velada, que ya hemos anunciado en honor de D. Federico Balart.

Salon Romero.

A Schumann fué consagrada la segunda sesión de música clásica celebrada ayer en el Salon Romero por el eminente pianista Sr. Trágó.

Recogidísimo el programa, fué más admirable todavía la interpretación que hizo el maestro. Estaba anoche el mismo en uno de sus momentos más felices, y á una ovación del público que le escuchaba, sucedía nuevo aplauso, más estruendoso todavía. Tuvo necesidad de repetir, en vista del entusiasmo despertado, uno de los números de la primera parte y cinco de los seis que componían la tercera, siendo interrumpido por aplausos al elevar el señor Trágó de manera admirable el doble trino de ambas manos.

La Infanta doña Isabel asistió al concierto desde primera hora.

El acompañamiento de orquesta, como bajo la dirección de Breton.

La tercera sesión musical, que se celebrará el viernes 9 de Marzo, promete ser un acontecimiento musical.

Elucubrantes frases de Su Santidad.

Roma 2 (4:50 tarde).—Con motivo de celebrarse hoy el doble aniversario del nacimiento y la coronación del Pontífice, Su Santidad Leon XIII, éste ha recibido solemnemente al Sacro Colegio.

La salud del Papa es excelente. En el discurso que ha dirigido á los Cardenales ha hecho notar elucubrantemente la acción benéfica de la Iglesia, que indica la verdadera causa de los males presentes y sus fincos y posibles remedios, señalando con gran elevación y paternal solicitud el verdadero camino que existe para combatir los errores que tanto han llegado á perturbar á la sociedad presente.

TRIBUNALES

Causa por asesinato.

Ayer continuó en la Audiencia de Bilbao el juicio oral en la causa por asesinato contra Benigno Mendez y otros.

Declararon varios testigos, careciendo de importancia sus manifestaciones.

El presidente suspendió el acto hasta el próximo día 10, con objeto de tomar declaración á un testigo que se encuentra enfermo en Busturia, y verificar la inspección ocular del lugar donde se cometió el crimen.

Blancos y negros

Al Tribunal Supremo de Justicia ha venido la llamada en Cuba «Cuestión de blancos y negros», y que por fortuna va ce diendo alia por la actitud de las autoridades y la excelente disposición de todos los partidos.

Un negro y su esposa que entraron en un restaurant de la Habana, fueron requeridos por el dueño, que es un asiático, para que dejasen el salon de los blancos y entraran á ser servidos en los cuartos de la gente de color. El negro protestó con suma corajación y entabló contra el dueño del restaurant querrela por injuria grave. El juzgado y la Audiencia sobreyeron, negando la existencia del delito. El querrelante ha recurrido al Tribunal Supremo, donde le ha defendido D. Rafael María de Labra.

El fiscal se ha adherido al recurso en el acto de la vista. El tribunal fallará uno de estos días, siendo ponente el magistrado Sr. Morales.

Se trata de fijar el alcance de la ley de abolición de la esclavitud y el recto sentido de otra sentencia del Tribunal Supremo sobre establecimientos públicos de Cuba y consideración debida en ellos á la raza de color, que por casación y en otro negocio provenientes de la Audiencia de Santiago de Cuba, recabó también el señor Labra.

El fallo de ahora resolverá definitivamente el problema.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA).

El incendio dominado. Turin 2 (4:40 tarde).—Ha quedado dominado el incendio de la fábrica de armas, comunicado en telegrama anterior. Dos almacenes y un taller han quedado destruidos completamente.

Nueva York 2.—Segun despachos de Buenos Aires, los insurrectos de Rio Grande han sido derrotados en Sarandi. Catorcientos de los mismos han perdido la vida, contándose tambien en gran número los heridos y prisioneros.

El príncipe de Gales y M. Carnot. París 2 (10:30 noche).—El príncipe de Gales ha visitado al presidente de la República, con quien ha estado conferenciando durante tres cuartos de hora. M. Carnot devolvió inmediatamente la visita al augusto viajero.

Votación interminable. Nuev York 2.—Segun despachos de Montevideo, en vista del resultado negativo de los escrutinios, el presidente del Senado, Duncan Stewart, ha asumido interinamente la presidencia de la República. Las Cámaras se reunirán esta noche para repetir la votación.—Fabra.

Nuevo presidente. Montevideo 2.—El doctor Ellauri ha sido elegido presidente de la República por 54 votos.

El período presidencial dura cuatro años. Ellauri había sido ya presidente, durante algunos meses, en el año de 1873.

Manifestación de simpatía. Buda Pesth 2.—Un millar de estudian-

tes hicieron una manifestación de simpatía delante de la casa que ocupa el Club liberal y aclamaron al ministro de Justicia.

Este se vió obligado á presentarse en el balcón y á pronunciar un discurso, que fué muy aplaudido, en favor de las reformas eclesiásticas.

Penal de muerte. Rennes 2.—El tribunal del Jurado condenó ayer á muerte al matrimonio Hillion, convicto y confeso de haber ocasionado el fallecimiento de un hijo suyo de siete años, víctimas de los malos tratamientos que sus padres le daban.—Fabra.

Los maestros de armas.

Ha quedado terminada de un modo satisfactorio la cuestión pendiente entre los profesores de esgrima D. Adelardo Sanz y M. Félix Lyon.

El tribunal de honor designado por ambas partes ha suscrito un acta que consta de tres constataciones á igual número de preguntas que se le formularon, acerca de si había ofensa para alguno de ellos en las cartas de los referidos maestros.

Los individuos del tribunal manifiestan en su escrito que no se debe considerar lastimada la honra del profesor francés en las apreciaciones hechas por el Sr. Sanz respecto á sus aptitudes para el noble ejercicio de la esgrima.

Añaden que el Sr. Sanz no puede tampoco considerarse ofendido por las palabras de la misiva de M. Félix Lyon; pues aunque varios de los conceptos emitidos por éste no estaban redactados con la debida claridad, á causa de no tener el maestro francés el suficiente dominio del idioma castellano, aquel los ha explicado satisfactoriamente, sin que exista en ellos motivos de molestia para el profesor español.

Ambos adversarios se han conformado con el acta del tribunal.

Príncipe Alfonso.

Lista de la compañía.

Maestros concertadores y directores de orquesta: Palminteri, Antonino; Urrutia, Pietro.

Sopranos dramáticas: Cerne Wulmam, Linda; Kuffer Berger, Mills.

Soprano ligero: Pinkert, Regina.

Mezanosopranos y contraltos: Cucini, Alice; Bárcena, Pilar.

Tenores: Emiliani, Oreste; Rawner, Giacomo.—(Otro en ajuste).

Baritonos: Mestres (Salvador), Scaramella (Maximo).

Bajos: Arando (Felipe), Dubois (Giuseppe).

Tiples comprimarias: Gasull (Adela), Amat (Antonia).

Tenor comprimario: Masi (Giuseppe).

Comprimarios: Carreri (Vincenzo), Lagar (Giovanni), Lorenzana (Francesco).

Maestro de coros: Benitez (Manuel).

Director de escena: Apollo (Alejandro).

Sastretería: Sres. Espada y Melledo.

Archivo: D. Andrés Vidal y Lillimona.

Atrezzoista: Aribas (Antonio).

Cuerpo de baile. Director: D. Angel Estrella.

Primera bailarina: Señorita Josefina Rubio.

60 profesores de orquesta y 60 coristas del teatro Real.

Repertorio. Aida, Gioconda, Lohengrin, Hugonotes, Africana, La Hebréa, Guillermo Tell, Lachmí, Favorita, Lucia, Sonnambula, Puritanos, Barbero de Sevilla y otras.

Lara. El domingo á las cuatro y media de la tarde, se pondrán en escena en el teatro Lara las aplaudidas obras cómicas tituladas La jaula (primera representación en función de tarde), Gonzales y Gonzales (dos actos) y Los lunas del imparcial.

En la próxima semana se verificará en este teatro el beneficio de D. Ramon Rossell con una variada función.

Comedia. En breve se verificará en la Comedia los beneficios de María Guerrero, Sofia Alverá y Juan Balsguer.

Balsguer no tiene todavía elegida obra. Hará, probablemente, El Chiquitín de la casa, ó alguna otra obra cómica de ese corte.

Sofia Alverá ha escogido la preciosa comedia de Eusebio Blasco titulada Jugar al escondite.

María Guerrero estrenará dos producciones, presentará «nuevo» el programa intigro de su función de beneficio, con la obra nueva, en tres actos, de D. José Echegaray, La rencorosa (que es un «estado de mujer»), y un diálogo, escrito también por el ilustre autor de Mariana, diálogo que interpretarán (ó sostendrán) la beneficiada y el Sr. Diaz de Mendoza.

En ese juguete cantarán jotas y rondallas aragonesas unos baturros oriundos del propio Zaragoza. El diálogo no tiene título todavía.

Marlo y Cepillo no hacen este año beneficio.

Princesa. La compañía de María Tabau, que hasta hace poco actuó en este teatro, ha sufrido dos sensibles bajas. Los distinguidos primeros actores D. Luis Amato y D. Joaquín Manini se han separado de aquella y organizado una tournée artística en que harán las mejores obras del repertorio moderno, en que tantos éxitos han alcanzado.

También parece que se ha separado de aquella compañía la primera actriz doña Emilia Liorente.

Apolo. Mañana, por la tarde, se pondrán en escena en este coliseo Los descamisados, Los aparecidos, «La danza Serpentina», por la señorita Campos, y por primera vez en función de tarde La de pámpagos.

Romea. Mañana domingo por la tarde se pondrán en este favorecido teatro las aplaudidas obras El golpe de gracia, La del capotín, Casas de pueblo y La diosa, por la noche Casas de pueblo, La del capotín, y á primera y cuarta la celebrada revista Las hojas del calendario, en la cual toma parte la aplaudida serpentina miss Jenny Grant,

[Príncipe] Alfonso.

Hé aquí el programa del cuarto concierto que la Sociedad de Conciertos de Madrid, bajo la dirección del maestro Breton, verificará mañana por la tarde, á las dos y media, en este teatro:

PRIMERA PARTE.

1.º Orertura de La Gruta de Fingald, Mendelssohn.—2.º Peer Gyat, segunda suite (estreno).—I. El lamento de Yngrid.—II. Danza árabe.—III. Regreso de Peer Gynt (tempestad).—IV. Cancion de Solvejg, Grieg.

Descanso de quince minutos. SEGUNDA PARTE.

Sinfonía en Fa Mayor, núm. 3 (estreno).—I. Allegro ma non troppo.—II. Andante con moto.—III. Andante. Allegro scherzando.—IV. Allegro molto, A. Dvorak. Descanso de quince minutos.

TERCERA PARTE.

1.º Primera polonesa, instrumentada por D. Tomás Breton (1.ª vez), Chopin.—2.º Le Ronet d'Omphale (1.ª vez), Saint Saens.—3.º Huldigungsmarsch, Wagner.

AL MENUDEO

Sensible desgracia.

Ayer por la tarde el tranvía de vapor de Vascos, que en las últimas horas del puente se dejó en ventiscas, que llevaba un niño de ocho meses en brazos, dejándola muerta en el acto.

El niño se salvó milagrosamente, pues despedido por instinto maternal á alguna distancia, se le recogió ileso.

La criatura quedó al amparo de las autoridades, y el cadáver de su infeliz madre fué conducido al Depósito, instruyendo el juez correspondiente las debidas diligencias.

Hemos oido decir que la víctima era esposa de un ordenanza del jefe de Seguridad, en cuya casa ambos prestaban sus servicios.

El Ayuntamiento de Pamplona ha acordado adelantar al gobierno 1.500.000 pesetas para construir en la plaza un cuartel para el regimiento montado de artillería, destinado á la guarnición de aquella plaza.

Concierto

A petición general, la señorita Victoria Domenici, mezzo soprano absoluta, dará un ítimo concierto vocal é instrumental de despedida, el 12 de Marzo en el Salon Romero.

Formarán parte otros notables artistas, todos españoles.

Un loco más.

Dicen de Salamanca que en el Santo Hospital de aquella ciudad existe un enfermo que se dice ser anarquista, el cual promueve fuertes escándalos, amenazando matar á todo el mundo é insultando groseramente á las virtuosas hermanas de la Caridad. Este sujeto afirma que todas las noches le visita el diablo, haciéndose así temer de sus compañeros de infortunio.

Se encuentra gravemente enfermo el general de brigada D. Joaquín Azáñir.

La vuelta al mundo.

Ha llegado á Gibraltar un buque inglés que conduce treinta y dos turistas, que se proponen dar la vuelta al mundo. Procedente de París, y en tren expreso, han recibido una importante expedición con toda clase de material de lo más perfecto y completo que se conoce para la mayor comodidad del viaje. La expedición comenzará el sábado próximo.

Victima de una corta dolencia, dejó ayer de existir en esta corte el virtuoso canónigo penitenciario de la santa Iglesia Catedral de Madrid, D. Fernando Tomás Ayuso.

Los enfermos y los pobres.

En el hospital de la Princesa han sido atendidos durante el mes de Febrero último 375 enfermos, que recibieron 3.133 asistencias.

El número de acogidos en el Asilo de «Los Protectores de los Pobres» establecido en el paseo de las Yserías, ascendia ayer á 655, entre ellos 121 niños de ambos sexos.

En el Comedor de la Caridad fueron ayer socorridas 3.010 personas.

La Gaceta de hoy no contiene más que una real orden de Gobernación declarando válidas las elecciones municipales verificadas en Mieres (Oviedo) el 19 de Noviembre último.

Asesinato.

En el distrito de Carral (Cornuña) una niña de cinco años ha sido asesinada por su padrastro, que la introdujo la parte aguda de un hueso por un oido, despues de hacerla sufrir otros malos tratamientos.

Los expositores de Chicago, cuyos productos les han sido adquiridos en dicha población, pueden pasar á recoger el importe al negociado respectivo, en el ministerio de Fomento, todos los días, de dos á cuatro de la tarde.

El resto de los objetos con que los expositores españoles concurren á aquel certámen internacional, han sido embarcados, casi en su totalidad, para España, y se supone que llegarán á su destino á fines del mes de Abril.

El «Conde de Venadito».

Se ha reformado la instalación de luz eléctrica del crucero Conde de Venadito y se han hecho además en el buque algunas reparaciones de poca importancia.

Ayer tarde se amotinaron las agudoras que tienen puestos en el Paseo de Recoletos, cerrándolos y declarándose en huelga, porque el teniente alcalde Sr. Ruiz Jimenez ha dispuesto que las casillas sean trasladadas al otro lado del Paseo.

Los empleados de la Compañía del Norte.

El plausible proyecto concebido por los empleados de la Compañía del Norte, respecto á la construcción de una barriada de viviendas económicas, del cual hemos anticipado extensas noticias, está en vías de realización.

Están muy adelantados los trabajos previos, los cuales dependan tan solo de algunos trámites del expediente que obra en el Ayuntamiento.

De desear es que se lleve á feliz término el proyecto de estos laboriosos empleados, tanto porque de ello es digna la clase, cuan-

to por tratarse de una importante mejora de Madrid.

Infanticidio.

El juzgado de Valladolid ha empezado á instruir sumario en virtud de denuncia hecha por un individuo que al entrar en su casa encontró el cadáver de un niño recién nacido envuelto en multitud de trapos ensangrentados.

Certámen literario.

El Ayuntamiento de Avila, deseoso de honrar la memoria de su esclarecida patrona Santa Teresa de Jesús, ha acordado celebrar un certámen literario para el cual S. M. la Reina, S. A. la Infanta doña Isabel y varias autoridades y corporaciones, han concedido premios en metálico y en objetos artísticos.

Nafragio

El vapor Presidente, que debió llegar en teayer á Pasajes procedente de Burdeos, naufragó á su salida, encallando en un banco de arena entre Lazaret y Montrose. Se ha salvado la tripulación.

Confíase en salvar también el vapor al subir la marea.

Paseo militar.

Por órden del general Bermudez Reina, han salido hoy á dar un paseo militar, ó á instrucción, los diferentes cuerpos de esta plaza, segun lo que crean más conveniente los respectivos jefes.

Los franceses y un monumento balear

Le Temps de ayer publica un artículo en que lamenta la destrucción de la Casa Ayuntamiento de Palma de Mallorca por el reciente incendio.

Dice el importante periódico que la desaparición de tal edificio es una pérdida para el arte, y que éste deplora la destrucción de un notable monumento del Renacimiento español.

En Francia es muy conocida la Casa Consistorial de la capital de las Baleares, por la descripción que la célebre novelista Jorge Sand hizo con motivo de haber visitado las islas.

También dió á conocer el hermoso edificio M. Gaston Vuillier en la reciente y magnífica obra titulada Las islas olvidadas, que contiene un interesante estudio sobre las islas Baleares.

Consejo de Guerra.

Mañana se reunirá Consejo de Guerra presidido por el general Sanchez Gomez y compuesto de los generales Herrero Dávila, Castro, Vega Gallon, Bosch, Moyani, Larumba y Torreblanca, para conocer de una causa seguida por violación contra un ex oficial del ejército, en que abundan los incidentes cómicos.

El teniente auditor que actúa de fiscal, pide la absolución.

Los estudiantes de Medicina de Barcelona gestionan activamente que se pueda cursar el doctorado en aquella Universidad.

Ha sido nombrado para que asista con representación oficial al Congreso médico internacional que ha de celebrarse en Roma en el presente mes de Marzo, el sub-inspector médico de primera clase del cuerpo de Sanidad Militar D. Bernardino Gallego y Saceda.

D. Laureano Calderon.

El eminente químico y catedrático de la Universidad Central D. Laureano Calderon se encuentra tan gravemente enfermo, que casi se desconfía de salvar su existencia.

Muy de veras deseamos que no se confir men estos tristes pronósticos.

De una conducción de presos que custodiaba la Guardia civil, intentó fugarse ayer un penado que venia de tránsito á la Cárcel Modelo.

La disciplina universitaria.

En la Universidad central se reunió ayer el claustro en junta extraordinaria, acordando aprobar las bases presentadas por

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

(DE LA AGENCIA FABRA).

Mejoría.

Viena 3 (9:12 m).—Sigue mejorando el estado de S. A. la archiduquesa María Inmaculada, viuda del archiduque Carlos Salvador, y hermana política de S. A. la Infanta doña Isabel.

Los anarquistas.

París 3.—La policía ha oprimado esta mañana minuciosos registros en las casas de doce anarquistas, dando por resultado la prision de siete de estos y la incautación de muchos documentos de grande importancia, que segun se asegura motivarán nuevas detenciones.

Renuncia de un presidente

Disturbios.

Montevideo 3.—El doctor Ellauri, elegido ayer presidente de esta República, ha rehusado dicho cargo.

El Congreso verificó ayer tres nuevos escrutinios sin resultados definitivos, aplazando para hoy el continuar la elección presidencial.

La agitación popular aumenta por momentos, y ya ha ocurrido un sangriento conflicto entre la policía y los partidarios de Tajés, del cual han resultado un muerto y cinco heridos.

Junta de accionistas del Norte

Esta tarde, á las tres, se ha reunido la junta general de accionistas de la Compañía del Norte, bajo la presidencia del señor marqués del Pazo de la Merced.

Entre los hombres de negocios despartaba verdadero interés esta reunion, convocada por el Consejo de administración de dicha Compañía, para tratar en ella de la crisis por que atraviesan las empresas españolas de ferro carriles, á causa de la elevación de nuestros cambios con el extranjero. Como la situación creada ha llegado á ser difícil, y las circunstancias extraordinarias, era indispensable tomar medidas también extraordinarias, y para ello el Consejo de administración de la Compañía

una ponencia, de la que formaban parte, entre otros, los catedráticos Sres. Azcarate, San Martín y Valle.

En votación muy reñida se excluyó una base referente á que en la legislación actual hay medios para subvenir á las necesidades de la disciplina académica, dada la manera de ser hoy las Universidades.

El bando liberal, que ganó cuatro votaciones, perdió la de esta base por haberse retirado algunos catedráticos.

El capitán Palacios.

Completamente curado ha salido del hospital de Méisaga el capitán Palacios.

Los asociados de la Cruz Roja de Sauticar le han escrito ofreciéndole una pierna artificial.

Cuatro muertos y varios heridos.

En un túnel del ferro-carril en construcción de Zalla á Solares, ocurrió ayer un desastrosísimo choque que ha producido la muerte á cuatro obreros, heridas graves á dos y contusiones á varios.

Pudo salvarse uno que quedó sepultado.

Sello de 10 céntimos.

La administración de Hacienda de la provincia ha enviado un oficio al alcalde de esta corte, en el que manifiesta que no es necesario exigir el sello móvil de 10 céntimos en los volantes de empadronamiento que para obtener fós de vida se expiden en las alcaldías de barrio, puesto que el timbre referido es obligatorio en los documentos que expiden por los expresados volantes, y estos los facilitan aquellas como medida de régimen interior del Ayuntamiento.

La marquesa de Ayerbe.

Las honras fúnebres celebradas ayer en Zaragoza por el eterno descanso de la marquesa de Alfranca, fué una verdadera manifestación de duelo.

Asistieron al acto el marqués de Ayerbe, el comandante general Sr. Bargas, el gobernador, el rector, el alcalde y varias comisiones.

Ofició el obispo y se cantó á gran orquesta la misa del maestro Calahorra.

La facultad de Ciencias ha dedicado á la difunta marquesa una corona, como protectora del restablecimiento de dicha facultad.

Para asistir al funeral fueron de Madrid varios individuos de la familia del señor Mendez Vigo, parientes de la finada, y sus hermanos los duques de Sessa.

Nuestro amigo el director de La Lealtad, Sr. Martínez Vicente (D. Agapito), marchó el día 1.º á Murcia para asistir á una vista en la Audiencia de aquella capital, en la que interviene como abogado defensor.

Soldados presos.

Telegrafian desde Bilbao á La Correspondencia que el miércoles último, á la hora de servirse el rancho en el cuartel de San Francisco, donde se aloja el regimiento de Garelano, que guarnece á Bilbao, ocurrió algo extraordinario, y á consecuencia de lo ocurrido, halláanse presos ocho soldados.

Cuestión terminada.

Ha quedado terminada satisfactoriamente por medio de un acta, la cuestión surgida entre los directores de El País y El Ideal.

Á esta solución, que de veras celebramos, no habrán dejado de contribuir—segun dice un periódico—las exhortaciones que el Sr. Ruiz Zorrilla ha dirigido por telegrama á sus amigos para que eviten estas escisiones.

Nuevo periódico.

Los republicanos que siguen al Sr. Morayta se proponen publicar un periódico que se titulará La República Gubernamental, dirigido por el Sr. Araco.

El Dr. Audet puede curar á tu hermano.

ría del Norte creyó sin duda necesario obtener de sus accionistas, convocados en junta, una autorización especial, despues de hacerles conocer claramente cuál era el estado de las cosas.

Tiene tanta importancia para los intereses generales del país una cuestión que afecta á una parte no despreciable de la riqueza nacional, puesto que se trata de la situación de una compañía cuyo capital se eleva á más de 970 millones de pesetas, que procuramos dar á continuación idea de ella haciendo un extracto, siquiera sea muy breve por la falta de tiempo, de la Memoria repartida esta tarde á los accionistas de la mencionada Junta.

Quebranto de los cambios.

En 1893 las pérdidas por el cambio se elevaron á 8.862.841 pesetas, que corresponden á un cambio medio de 19'21 por 100; al paso que en 1888 solo se pagó por cambios 2.340.806; en 1889, 2.905.439; en 1890, 3.296.125; en 1891, 4.306.966, y en 1892, 7.718.854 pesetas.

Relación entre las subvenciones y el costo de las obras.

Expone la Memoria el quebranto que han tenido las Compañías por la falta de exactitud de la evaluación que mandó hacer el gobierno del costo de las líneas para determinar el importe de las subvenciones.

El gobierno dispuso en 1854 hacer dicha valoración, y fijó el costo de los 7.798 kilómetros estudiados en 1.295.191.300 pesetas.

Las subvenciones y los auxilios directos concedidos por el Estado guardaban la relación de 42 por 100 con la valoración practicada, pero esta resultó muy inferior al costo efectivo de las líneas.

</

Estado fué solo el 17 por 100 del costo efectivo.

En el conjunto de las líneas del Norte, la subvención ha sido de 370.800.447, ó sea el 26'3 por 100 del costo total, que fué de 1.407.654.414 pesetas.

Daños causados por la guerra carlista. Evalúa estos daños la Memoria en pesetas 43.200.401 que no fueron indemnizados por el Estado, quien se limitó á anticipar para remediarlos 4.125.000 pesetas reatrabajables en tres años, como se efectuó.

Balance de 1893. Según el balance provisional del año último, el producto neto ha sido de pesetas 48.564.450'88 y las cargas de la explotación (interés de amortización de las obligaciones)... 42.815.173'84 quedando un excedente de 5.749.277'54

Termina la Memoria con las siguientes palabras: «Gran número de obligacionistas, justamente preocupados de la situación de la Compañía en presencia de la elevación del cambio, nos han pedido suspender temporalmente la amortización de las obligaciones, con el fin de procurar aliviar la eventualidad de una reducción en el importe de los cupones.»

El Consejo ha escuchado estas proposiciones, y ha querido saber hasta qué punto merecían la aprobación de la mayoría, ó cuando menos de una parte considerable de los mismos tenedores de obligaciones.

Al propio tiempo ha examinado, con el detenimiento singular que la difícil situación de la compañía reclama, los medios de que podrá disponer hasta el último momento para satisfacer todos sus compromisos, en capital é intereses, cualesquiera que fuesen el apremio de las circunstancias; y deseoso de mantener por este medio el justo crédito que á nuestra compañía corresponde, ha resuelto solicitar vuestro concurso para verificar aquellas negociaciones ó adoptar las medidas que, conservando la integridad de nuestra red, faciliten recursos para dicho objeto; confiando, entre tanto, que con las resoluciones que debemos esperar de las altas miras del gobierno, la mejora de los cambios ó el restablecimiento de nuestros productos, podamos salvar la situación de todos los intereses con los nuevos sacrificios.

Si nada de esto sucediese, sería preciso examinar con la rapidez que las necesidades de la Compañía hicieran necesaria la indicada solución del aplazamiento de las amortizaciones, la que, por su propia naturaleza, despertaría problemas de detalle ó ulteriores desenvolvimientos que requerirían para su definitiva determinación el concierto, en una ó otra forma, de los mismos tenedores de obligaciones á quienes estas medidas ó proposiciones debieran afectar, procediendo en todo ello por aquellas resoluciones preparatorias que la índole de las mismas proposiciones y los preceptos de las leyes exigen.

En este sentido, y para cuando los recursos, cuyo voto os proponemos, no pudieran ser obtenidos ó no fuesen suficientes, ó para el caso, que consideramos más remoto, de que ninguna decisión favorable viniera á aligerar las cargas que pesan sobre la Compañía, os pedimos una autorización general bastante para hacer frente á todas las eventualidades.

Hicieron algunas manifestaciones de importancia varios accionistas, entre ellos los Sres. Elizaguirre, Rodríguez San Pedro, marqués de Castro Serna y marqués de Comillas. Este último en nombre del Consejo de administración, recogiendo las indicaciones que se habían hecho de sí el capital de la Compañía era la mitad nacional y la mitad extranjero, manifestó que para el Consejo de administración debían ser y serán siempre iguales uno y otro.

En cuanto al capital extranjero, llamó la atención sobre la obligación de respetarlo, como el nacional, por exigirlo así la hidalguía española y el interés del país.

A continuación se votaron las siguientes Resoluciones de la Junta.

I. La junta general, después de haber oído la lectura de la Memoria del Consejo de administración, la aprueba en todas sus partes, y concede todos sus poderes al Consejo para que continúe con el gobierno las negociaciones entabladas y para que firme, si há lugar, los convenios que procedan en interés de la Compañía.

II. La Junta general confirma y ratifica la autorización dada al Consejo de Administración por la resolución tercera de la Junta general del 31 de Mayo de 1892, que dice así: «La Junta general autoriza al Consejo de Administración para crear y emitir obligaciones sobre las líneas nuevamente construidas ó en construcción, que estén libres de hipoteca.—Estas obligaciones serán de un valor nominal cada una de 500 pesetas, con el interés anual del 3 por 100 ó del 5 por 100, según acuerde el Consejo para cada emisión; y no podrán exceder en el primer caso de 124.000 obligaciones, y en el segundo de 82.000 en su conjunto, habiendo de ser reembolsables á la par durante el período de concesión de la línea sobre que se emitan.

Cada emisión será especial de la línea á que se asigne, teniendo primera hipoteca sobre ella. El Consejo determinará todas las demás circunstancias que puedan ser precisas en cada caso; y concederá, además, al Consejo los poderes necesarios para modificar el tipo, la duración y el modo de amortización de dichas obligaciones, así

como el determinar si el pago de intereses y de amortización se verificará en pesetas ó en francos, y los puntos en que hayan de verificarse los pagos, otorgando al efecto las escrituras que puedan ser necesarias, conservando ó cancelando sus hipotecas, ó procediendo en cualquiera otra forma.

Autoriza igualmente al Consejo para que use de dichos recursos negociando los ó verificando cualquiera operación de crédito sobre ellos.

Autoriza también al Consejo de administración, si éste lo considera necesario para atender á los compromisos de la Compañía, á enajenar los bienes de toda naturaleza, propios de la misma Compañía, que estén libres de hipoteca.

III. La junta general autoriza, por su parte, al Consejo de administración, en el caso de que las ó circunstancias no permitiesen á la Compañía pagar los intereses y la amortización de las obligaciones, á suspender temporalmente el sorteo de obligaciones á amortizar y su reembolso.

IV. La Junta general, en previsión de que las precedentes medidas fuesen realizables ó no fuesen bastantes, á juicio del Consejo de Administración, para la marcha regular de la Compañía, autoriza finalmente al Consejo para adoptar cualesquiera otras determinaciones que la situación de la Compañía haga necesarias, procediendo judicial ó extrajudicialmente, y pudiendo abrir cualesquiera negociaciones con sus acreedores.

La junta terminó á las cinco.

### Fiesta pontificia.

Roma 3.—Con motivo del aniversario de su coronación, el Papa ha celebrado esta mañana capilla pública, asistiendo todo el cuerpo diplomático y numerosos extranjeros.

Un gentío inmenso colocado en las cercanías de la capilla ha aclamado á Su Santidad con verdadero entusiasmo y respeto.

La salud del Santo Padre es completamente satisfactoria.—Fabra.

### Jai-Alai.

Verificóse esta tarde el gran partido entre las dos parejas invencibles, á ratos, porque lo son según caen las pesas, como dice el chulo de la Verbera de la Peloma.

La Junta diocesana de Madrid organizó el partido, destinando sus productos á costear los gastos que origina la peregrinación de obreros á Roma.

El público respondió al llamamiento de los iniciadores de la fiesta, y la comisión de damas encargada de repartir las localidades, en la cual figuraban las duquesas de Alba, Bivona, marquesas de Comillas y Casa Urjo, condesas de Villegonzalo, Torrejón, Cumbres Altas, Moret y otras que sentimos no recordar, habrán quedado satisfechas, porque el frontón estaba completamente lleno.

En los palcos, sillas de plaza y gradas, veíase lo más distinguido de la sociedad madrileña.

Quando comenzó el partido armóse la chillería que se arma siempre que juegan frente á frente la pareja invencible (7) — Portal y Chiquito de Abando—contra Irún y Pedrés. El público jaleaba á los jugadores cada vez que éstos metían la cesta.

Por los azules—Portal y el de Abando—saló el momio en proporción de 40 á 20. Las apuestas mitnas alcanzaron un total de 277 duros por los colorados y 263 por los azules.

Echado á suerte el primer saque, arrojando al aire la moneda tradicional, tocóse aquel á Irún.

Gran expectación; exactamente igual que el último día que jugaron las dos parejas citadas.

Iguáanse los dos bandos á 1, y subieron los colorados—Irún y Pedrés—haciendo 7 tantos seguidos.

Y ¡adios ilusiones de los aficionados y de los creyentes!

La pareja invencible (1), para probarnos una vez que no lo es de verdad, sea por unas causas ó por otras, se quedó atrás. Los colorados adquirieron gran ventaja, que sostuvieron hasta el final, llegando en alguna ocasión á apuntarse doce tantos más que sus contrarios.

Portal no hacía saques tan difíciles como los del partido anterior; pero en fin, cumplió como sacador y también en el peloteo, jugando de revés y de boleas.

Pero el Chiquito casi no daba pelota, sea porque no podía ó porque no estaba de humor—nosotros nos inclinamos á creer lo primero—lo cierto, de todos modos, es que los colorados siguieron adelante y ganaron el partido, dejando á sus contrarios en 40.

¿Por qué no en 30, como hace dos días 1 sucedió á Irún y Pedrés?

El tanteo, por decenas, fué así: 10 colorados por 2 azules; 20 por 15; 30 por 22; 40 por 31, y 50 por 40.

Hablemos de los jugadores. A Irún y Pedrés les ha visto ya el público de Madrid jugar en compañía, y todo lo que dijéramos acerca de su trabajo de hoy sería ocioso.

Con pelota viva, Irún es un Iranon, y Pedrés un Grande de Orto, etc.

Portal estuvo bien, gracias á Dios. El Chiquito mal, sin duda por arte de Santas.

Hemos de decir otra vez—con perdón de los inteligentes—que tampoco hoy vimos jugar á la pelota.

La filosofía del partido la dejamos en el tintero, porque ya es muy tarde y se va á cerrar el número.

Solo si añadiremos por si nuestros lectores advierten que esta reseña está cortada por el mismo patron que la del jueves último, que estamos decididos á no hacer revistas desde hoy en adelante de los partidos que juegan los dos parejas semi-invincibles, dejando que los cuatro peloteros arriba citados se tomen el trabajo de hacerlas por sí mismos....

### El director del Conservatorio.

Esta tarde ha tomado posesión del cargo de director del Conservatorio, el eminente violinista Sr. Monasterio. Ha dado posesión al Sr. Monasterio, el ministro Sr. Moret.

### Despacho con la Reina.

El señor presidente del Consejo ha despachado hoy con S. M., pero no ha llevado firma.

### Los diputados de Puerto Rico.

Los diputados por Puerto Rico se han reunido esta tarde en el Congreso, aprobando las gestiones practicadas por sus compañeros los Sres. Lasras y García Molina, á fin de que se restablezca en breve plazo la tercera expedición del vapor-correo que mensualmente salía de Santander para aquella isla.

Antes de tomar ninguna determinación, los referidos diputados consultarán el parecer de las Cámaras de Comercio.

### Teatro Real.

Mañana se pondrá en escena por el turno tercero la ópera *Crispino e la Comare* que tan magistralmente desempeñan la distinguida soprano señorita Pacini, el renombrado Balcells y el inteligente artista señor Pini y Corsi; una vez terminada la ópera, la señorita Pacini cantará la *Polaca de los Puritanos* y todo el final del primer acto del citado *spartito*, acompañándose además el baritono Sr. Pini y Corsi y el bajo Navarriñi.

### El testamento falso.

El juez Sr. Maroto ha recibido hoy varias declaraciones y ha dictado auto de prisión contra uno de los testigos que ha declarado.

También ha estado por la tarde en la cárcel de mujeres, con objeto de ampliar la declaración prestada por la criada Gabina Basconiana.

### Consumos.

Ayer tuvo un alza la renta de 20.943 pesetas con 5 céntimos.

### La crisis obrera.

Esta mañana, como sábado, se presentaron en Vallehermoso más de 1.400 braceros solicitando trabajo.

El gobernador repartió 430 papeletas por cuenta del ministerio de Fomento, y otras 270 para trabajar en las carreteras del Estado.

También el Sr. Aguilera dió colocación á más de 300 obreros en las obras del nuevo Asilo de los Protectores de los Pobres.

Mañana se reunirá la Junta municipal de asociados para aprobar la transferencia de crédito de 100.000 pesetas con destino á conjurar la crisis obrera.

El mismo día pasará el acuerdo á la aprobación del gobernador, el cual lo despachará en seguida, con lo que el Ayuntamiento podrá dar trabajo, en la semana entrante, á un buen número de personas.

### En honor de Barbieri.

El próximo lunes se verificará en el favorecido teatro de la Zarzuela la función que, en honor del eminente maestro Barbieri, prepara la empresa de este coliseo, poniéndose en escena el primer acto de *Pan y toros*, segundo acto de *Jugar con fuego* y segundo de *El Barberillo*. En uno de los intermedios la brillante banda del regimiento de Zaragoza, núm. 12 de línea, interpretará, en unión de la orquesta de este teatro, la gran sinfonía que, sobre motivos de zarzuelas, compuso el gran maestro.

El miércoles próximo se verificará el beneficio del aplaudido tenor Sr. Borges, con una de las obras más preciosas de su extenso repertorio.

### Captura de un criminal.

Ayer ha sido capturado en Toledo Francisco Calero Pingarrón, autor del atentado cometido en esta corte el 24 de Febrero último contra Felipe Vera Sanz, en el número 7 de la calle de Buenavista.

### Desaparición de un penado.

Málaga 2 (2 tarde).—Llegado vapor correo *Sevilla*. Manifiesta capitán, que durante viaje ha desaparecido del buque el confinado Miguel Salvador Rodríguez que conducía desde Melilla al Peñon de la Gómera.

Se está instruyendo la correspondiente sumaria.

Nuestro querido amigo D. Juan Bautista Avila, inspector general del ministerio de Hacienda, ha tenido la desgracia de perder una hija suya, preciosa niña de siete años, por lo que le enviamos nuestro más sentido pésame.

### BALANCE DEL DIA

Lo grave y lo risueño se han mezclado hoy, formando el contraste que ofrece ordinariamente la vida real.

Una buena parte de la sociedad distinguida de Madrid se ha reunido en Jai-Alai, con el fin de resanar fondos para la peregrinación obrera que en Abril se dirigirá á Roma.

Y al propio tiempo, mientras en Jai-Alai ha reinado el buen humor, se reúnan en junta general los accionistas del Norte para acordar el compés de espera que puede verse en sección aparte: en la sección en que damos cuenta de la Memoria leída y de los acuerdos tomados.

A más de la preocupación que por el estado de las Compañías de ferro carriles se nota entre los hombres de negocios, por las derivaciones que puede traer en las manifestaciones del crédito público, se advierte también algun malestar entre los hombres políticos, por si al renunciar el Consejo de ministros no se llega á los términos de concordia que desea el Sr. Sagasta.

Este Consejo se celebrará en cuanto se reciban noticias oficiales de la terminación de la embajada de Marruecos, y se cree sea esto el lunes ó martes. Entonces, abordadas las cuestiones pendientes, se verá si se puede conjurar la crisis, si se logra localizarla ó si hay que padecerla bastante extensa, pues todo podría sucedar.

La dimisión de Mr. Gladstone, anunciada hace tres semanas, durante la perma-

nencia del primer ministro en Biarritz, y desmentida entonces aunque no de manera categórica y terminante por el veterano estadista, es ya un hecho, como puede verse por los telegramas que en otro lugar publicamos.

Aunque el estado de salud del gran ascano es la causa principal de tan grave determinación, no hay duda que la oposición que á sus proyectos opone la Cámara de los lores, debe también haber contribuido poderosamente á hacerle pensar en retirarse de la vida política.

Mr. Gladstone había venido al poder, como repetidas veces lo ha dicho, para dar á Irlanda la autonomía legislativa, fundando la unidad del imperio británico, no en la fuerza, sino en la unión fraternal de los dos pueblos.

Después del *home rule*, rechazado como es sabido por los lores, siguieron las leyes de responsabilidad de los patronos y de los Ayuntamientos rurales electivos, que si no desechadas fueron de tal modo modificadas por la alta Cámara, que resultaran en la práctica, caso de adoptarse, del todo ineficaces, al menos desde el punto de vista liberal.

En tales condiciones, la única campaña posible para la realización del programa con que Mr. Gladstone entró en el gobierno, sería la reforma de la Cámara de los lores, ya que no su supresión como piden los radicales.

Al llegar á este punto Mr. Gladstone, no se sintió con fuerzas para tocar á lo que constituye una de las bases fundamentales de la Constitución inglesa. Recordó entonces sus ochenta y cinco años, su falta de vista, que hace ya bastante tiempo que le tiene privado en absoluto de leer, su cordedad de oído, que le imposibilita enterarse bien de los debates, y presentó su dimisión.

La jefatura de lord Rosebery, indicada ya hace días, no podrá menos de encontrar bastante oposición entre los radicales, que como dice Mr. Labouchère, quieren un ministro del pueblo y no un lord al frente del gobierno, y una parte importante, la más activa de los liberales de la Cámara de los Comunes, que habrían preferido á sir William Harcourt.

Las relaciones entre Francia y Portugal se han suavizado mucho recientemente, dándose por conjurado el conflicto que amenazaba producirse entre ambos países con motivo de las reclamaciones de los acreedores franceses del vecino reino.

A tan favorable cambio ha contribuido eficazmente nuestro embajador en París, lo cual consignamos con verdadera satisfacción, por tratarse de un pueblo como el portugués, con el cual nos unen vínculos de amistad fraternal.

La junta directiva de la Juventud Monárquico-Dinástica ha ofrecido esta tarde sus respetos y adhesión á S. M. la Reina y S. A. la Infanta Isabel, saliendo complacida de la acogida que se le ha dispensado.

Segun tenemos entendido, el martes próximo visitará á los jefes de los partidos monárquicos y demás personajes políticos.

El Sr. Sagasta ha despachado hoy con la Reina, y por la tarde ha paseado por la Casa de Campo.

### La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 3 DE MARZO DE 1894 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Últimos precios

	Dia 2	Dia 3	Diferencia
4 0/0 perpét. int. c.	63 30	63 40	+ 0'10
Id. fin mes.....	68 35	68 35	"
Id. fin próximo....	"	"	"
4 0/0 perp. ext. c.	77 95	77 95	"
Id. fin mes.....	78 05	78 00	- 0'05
Id. fin próximo....	"	"	"
4 0/0 amortizable.	77 85	77 90	+ 0'05
Billetes Cuba 1886.	109 00	109 10	+ 0'10
Billetes Cuba 1890.	97 40	97 50	+ 0'10
Banco de España..	373 00	"	"
Banco Hipotecario.	"	"	"
Id., obligación. 5 0/0	"	"	"
Id., céduas 5 0/0.	100 00	100 00	"
Id., céduas 4 0/0.	83 50	"	"
Compañía arrendataria de tabacos.	166 50	167 00	+ 0'50

### Gambios sobre el extranjero.

PARIS.—A la vista, 22 15 por 100, beneficio al papel id. 8 div., 00'00 por 100, id.

LONDRES.—A la vista, libra esterlina, 30 77 pesetas. A 8 div., id., 00'00 A 90 div., id., 00'00

### Premio del oro: 19'00 por 100

### Aspecto de la Bolsa

Los fondos sostenidos en los cambios de ayer.

La contratación con más movimiento de operaciones que de ordinario.

La firmeza que se observa en nuestros fondos procede de las Bolsas extranjeras; pues la de París ha cotizado nuestro 4 por 100 exterior á 64'28, ó sea con la mejora respecto de ayer de cerca de tres cuartillos por ciento.

En nuestro mercado se ha sostenido en los cambios de ayer de 78 por 100 á 77 90, el último cambio 77 95 al contado y 78 por 100 á fin de mes.

La Duda interior de 68 40 á 63 30, que es como queda en observaciones al contado.

Sus cambios á fin de mes 68 40 y 35. El 4 por 100 amortizable á 77 90 en partida.

Los billetes de Cuba de 1886 de 109 por 100 á 109 10, y los de 1890 de 97 40 á 97 50. A la par las céduas del 5 por 100 del Banco Hipotecario.

Las acciones del Banco de España no se han cotizado en partida, siendo su cambio en pequeñas cantidades 373 por 100.

Las de tabacos con el cambio único de 167 por 100.

El beneficio de los francos con 15 céntimos menos; esto es, de 22 25 á 15 por 100. Las libras á 30 78 y 30 77 pesetas.

### Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes 68 35.

### Bolsa de Barcelona

Barcelona 3 (3 tarde). Interior, 4 por 100, 68 30.—Exterior, 4 por 100, 78 20.—Amortizable, 4 por 100,

00 00.—Cubas, 1886, 109 12.—Cubas, 1890, 97 25.—Nortos, 25 90.—Colón, 00 00.—Francia, 24 35.—Orse, 00 00.—Arms.

(DE LA AGENCIA FABRA).

Paris 3.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 64 72 3 por 100 francos 99 67.

Londres 3.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63 13.

### EL TIEMPO

Instituto Central Meteorológico

Marzo 3, á las cinco de la tarde.

Durante la noche última ha descargado un tiempo en Punta Delgada con mucha lluvia y viento muy duro del Norte; la lluvia seguía esta mañana. Están, pues, amenazadas las costas de la Península, si bien hasta ahora no se observan síntomas marcados de la proximidad de la depresión. Sólo en Fanthal ha bajado un poco el barómetro, y algo más en la meseta, de la que se ha retirado el anticiclón, corriéndose hacia el Sudeste.

Ayer llovió en Galicia y hoy reina buen tiempo en todas partes.

La temperatura máxima ayer fué de 24° en Sevilla, y la mínima hoy de 1° bajo cero en Soria y Teruel.

En Madrid el día ha sido muy hermoso, de viento fijo del Sur al Oeste y algo acejado.

La temperatura máxima llegó á 17 8, y la mínima á 4 1.

Es probable que continúe el buen tiempo, aunque menos seguro que estos días.

### CHARADA.

(REMITIDA). Al dar dos prima tercera á mi buen amigo Andrés, me dió una primera dos tercía por agítarme y correr.

UN SUSCRITOR.

Navalenga. (La solución mañana).

### Solución á la charada de ayer.

CO FRE RO.

### LA Mesa de Hornos

Comida del día 4 de Marzo.

Cubierta de 5 pesetas. Paré de cangrejos. Mayonesa de langosta. Polipitines de ternera. Coliflor, salsa holandesa. Pavipollo saado con berros. Dulce y cajita de Chantilly.

### CULTOS

Santo de mañana.—San Casimiro y San Lucio.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de la Latina, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde, preces y reserva.

En la Catedral habrá misa conventual á las nueve y media.

En las parroquias habrá misa mayor á las diez con explicación del Evangelio.

En la Capilla Real ídem á las once.

En San Marcos siguen los ejercicios de los siete domingos de San José, predicando el señor cura.

### ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

TEATRO REAL.—93 de abono.—T. 3.º —A las 8 1/2.—*Crispino e la Comare*.—*Polaca de los Puritanos*.

ESPAÑOL.—111 de abono.—T. ímpar.—A las 8 1/2.—*Severo Torelli*.—*Solero Chocrel*.

A las 4 1/2.—*Los polvos de la madre Celestina*.

COMEDIA.—5.º serio.—A las 8 1/2.—*Parada y fonda*.—*Luciano*.

A las 4 1/2.—*La de San Quintín*.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—*El Angel Guardian*.

A las 4 1/2.—*El salto del pasiego*.

PRINCIPE ALFONSO.—A las 2 1/2.—Cuarto concierto de la Sociedad de Conciertos de Madrid, bajo la dirección del maestro Sr. Breton.

LARA.—6.º serio.—T. 1.º ímpar.—A las 8 1/2.—*Los lunos del Imparcial*.—A las 9 1/2.—*La Julia*.—A las 10 1/2.—*Zaragueta*.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

A las 4 1/2.—T. 3.º par.—*La Julia*.—*Gonzales y Gonzales* (dos actos).—*Los lunos del Imparcial*.

APOLO.—A las 8 1/2.—*El duque de la Africana*.—A las 9 1/2.—*La de vímanos*.—A las 10 1/2.—*La noche de San Juan*.—A las 11 1/2.—*La verbera de la Palma ó el boticario y las chulapas y celos mal reprimidos*.

A las 4 1/2.—*Los discamitados*.—*Los apariciones*.—La serpiente española, por la señorita Campos.—*La de vímanos*.

ROMEA.—A las 8 1/2.—*Las hojas del calendario*, con la serpiente.—A las 9 1/2.—*Cosas de pueblo*.—A las 10 1/2.—*La del capotín ó con las manos en la masa*.—A las 11 1/4.—*Las hojas del calendario*, con la serpiente.

# SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

**Línea de las Antillas, New-York y Veracruz**  
 con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos de las Antillas y puertos N. y S. del Pacífico

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:  
 El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21, y haciendo antes la de Huelva el 15.—El 30 de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extensión a los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

**RETORNO.**—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Coruña, Santander y Havre, y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantón y Burdeos.—El 30, para Puerto-Rico, Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor CIUDAD DE SANTANDER saldrá de Cádiz el 10 del corriente.

# LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones a Karaocho y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Eyojo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, a partir del 6 de Enero de 1893.—De Manila saldrán cada cuatro viernes, a partir del 26 de Enero de 1893.

El vapor SANTO DOMINGO saldrá de Barcelona el 2 de Marzo.  
 El vapor SAN IGNACIO saldrá de Barcelona el 30 del corriente.

# LÍNEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

# LÍNEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

# SERVICIOS DE CADIZ

El vapor Joaquín del Piñal, sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

# SERVICIOS DE AFRICA

El vapor Joaquín del Piñal, sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y suculmizará a los destinos que los señores desigñen, las mercancías y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en Madrid, Agencia de la Compañía, Puerta del Sol, 13

# ACABA DE PUBLICARSE

# LEYES CIVILES DE ESPAÑA

por D. Leon Medina y D. Manuel Marañón

# ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID

Novísima edición refundida, corregida y considerablemente aumentada, con todas las disposiciones publicadas hasta el día y la jurisprudencia del Tribunal Supremo

Un volumen en 8.º menor de 1 430 páginas. Contiene el texto del Código Civil y de Comercio, Ley Hipotecaria y su Reglamento, la de Enjuiciamiento civil, la de Organización de Tribunales y adicional de 1882, Aranceles Judiciales y notariales, ley de aguas, minas, timbre, etc y cuantas disposiciones se hallan vigentes en materia civil y mercantil, con un índice alfabético completísimo. Precio: 10 pesetas en Madrid y 11 en provincias.

De los mismos autores: *Leyes Penales de España.*—Contiene TODA la legislación penal vigente, tanto ordinaria como especial. 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.

Se venden estas obras en las principales librerías y en la Administración de este periódico.

# EL CORREO

SE HALLA DE VENTA A 10 CÉNTIMOS EJEMPLAR EN PARÍS

Kioskos 50 y 46 Boulevard Montmartre.  
 Kioskos 34 y 28 Boulevard des Italiens.  
 Kioskos 16, 131 y 213 Boulevard des Capucines.

EN BIARRITZ  
 Librairie de Mr. Benguet.

EN BORDEAUX  
 Librairie de Mr. Danch, place de la Comedia.

EN BAYONNE  
 Librairie de Mme. Aubin.

EN LONDRES  
 Librairie, 39, old, Compton Street, Soho, Id., 18, Wardour Street, W.

# SOMBREROS, VESTIDOS,

patas, chaquetas, etc. para señoras.—Perfección y economía.—Ponjora de local, se ha trasladado a Nicolas Yagües, Galería de Robles, 8, principal

# LOS QUE TENGAN TOS

por fuerte y crónica que sea, tomen las PASTILLAS PECTORALES del Dr. Andreu de Barcelona, y hallarán un prodigioso alivio, tan rápido y seguro, que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.—Pidanse en las farmacias.

Si tienen también ASMA ó SOFOCACIÓN, usen los Cigarrillos Balsámicos y los Papeles Azoados del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche.—Véase el libro-prospecto que se da gratis.

# COLOCANDO

sobre la muñeca izquierda el Escudo Ictérico americano de Diaz, se curan rápidamente las intermitentes, cotidianas, tercianas y cuartanas. Cura asimismo la fiebre amarilla, siguiendo las instrucciones del prospecto, y es necesario a cuantas personas se trasladan a América y Oceanía. Remedio seguro. Véndese a 3 pias. en todas las principales farmacias y droguerías.—Depósitos con descuento en los pedidos al por mayor en Madrid, Compañía Ibero-Universal, Preciados, 52 y Salamanca, farmacia del Doctor Heredia, Rua, 45, que remite también a correo vuelto un solo Escudo, enviando su importe y el franqueo para recibirlo certificado

# Pélex y Faustino

TAPICEROS Encargados que han sido del taller de D. Lino Fernandez, tienen el gusto de ofrecer a sus parroquianos y al público su establecimiento

# Sin Copiar al Mercader

QUEBENA LECHANA

Se vende en todas las principales librerías y papeterías de España y América. Precio: 10 pesetas en Madrid y 11 en provincias.

# Oficina de modistas.

Desear a las señoras como costurera para hacer ó arreglar vestidos ó coser ropa blanca. Darán razón Galería de Robles, 8, pral.

# SE VENDE PAPEL

por mayor en la Administración de este periódico, San Marcos, 20.

# SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece a los anunciantes ó industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas a las personas que las pidan.

SE ADMITEN ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIOS  
 6 y 8, Alcalá, 6 y 8  
 Teléfono 517

# GOUDRON GUYOT

ALQUITRAN GUYOT  
 Licor concentrado y dosificado

El GOUDRON GUYOT sirve para preparar instantáneamente el agua de alquitran, mas eficaz y agradable para los estómagos delicados. El purifica la sangre, aumenta el apetito, restablece las fuerzas y es eficazísimo en todas las enfermedades de los pulmones, en los catarros de la vejiga, y en las afecciones de las mucosas.

El Goudron Guyot ha sido experimentado con gran éxito, en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España.

Durante los grandes calores y en tiempos de epidemias, se hace con el la bebida mas higiénica y preservadora. Un solo frasco sirve para preparar doce litros de la mas saludable de las bebidas.

El Goudron Guyot AUTENTICO se vende en frascos que llevan en sus etiquetas la firma

venta por mayor en la mayor parte de las Farmacias.

FABRICACION POR MAYOR:  
 En la casa L. FRERE et Ch. TORCHON  
 19, rue (calle) Jacob, en París.

# LA REFORMADORA DEL CARMELO

# HISTORIA DE SANTA TERESA DE JESUS

por DOÑA ISABEL CHEIX Y MARTINEZ con un prólogo del ILMO. SEÑOR DON JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA, PRESBITERO

Auditor del Supremo Tribunal de la Rota

Se vende a 8 pesetas el ejemplar encuadernado de lujo en tela de color con una plancha alegórica de oro, y a 6 pesetas en rústica en la Sociedad editorial de San Francisco de Sales, Bolás, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías de España.

# ULTIMA PUBLICACION DE EL COSMOS EDITORIAL

# ODIO Y AMOR

por Charles Morouvel, VERSION CASTELLANA DE «EL COSMOS EDITORIAL»

Esta obra forma dos volúmenes de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa y se halla de venta en la casa editorial Gardaniel Cisneros, 63 y 65, Madrid, teléfono 2.267, y en las principales librerías al precio de 5 pesetas en rústica y 6 pesetas encuadernada en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.

# SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID

(SOCIEDAD ANÓNIMA)  
 Tarifas de precios de suscripción al año

	PESETAS
Por una estación particular.....	300
Por una estación para oficinas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estación de uso público.....	1.000
Por un aparato repletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	530
Por cada otra dirección.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra dirección.....	2
Por un timbre.....	10

# RABANO IODADO

DE GRIMAULT y C<sup>a</sup>  
 Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano iodado de Grimault y C<sup>a</sup>, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Cocllearia, plantas antiescorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano iodado de GRIMAULT y C<sup>a</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de iodo de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatismo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup>.  
 Paris.—Casa GRIMAULT y C<sup>a</sup>  
 8, Rue Vivienne, 8

# LOS TIROLESES

# EMPRESA ANUNCIADORA

Rápidas propagandas. Anuncios en todos los sistemas. Combinaciones especiales con grandes ventajas para los anunciantes.

Esquelas de Defuncion, Funeral y Aniversario para todos los periódicos. Catálogos gratis á quien los pida en las

Oficinas: Barrioueyo, 7 y 9, entresuelo  
 TELEFONO 351  
 Apartado de Correos número 46

Se vende por mayor en la Administración de este periódico, SAN MARCOS, 20, 32 y 34, pápal

Marzo 3) FOLLETON DE «EL CORREO» (F. 65)

# LOS DRAMAS DE LONDRES

# III EL HOMBRE GRIS

por PONSON DU TERRAIL

que vivo digna y ostensiblemente á la luz del sol de la vida parisíense.

—Lo que es eso es verdad—dijo Milon.

—Para la mayoría en general no me llamo Marmuset, sino M. Félix Peytavin, un hombre elegante que pertenece al Jockey-Club, que posee magníficos caballos, tres ó cuatrocientos mil libras de renta, y del que respondería, en caso de necesidad, toda la sociedad aristocrática de París.

—Eso es tambien verdad—añadió Milon.

—Ahora bien,—prosiguió Marmuset,—hay además un mi favor, el que me hallo en estrechas relaciones con el jóven marqués de C....., primer secretario de la embajada francesa de Londres.

—No es malo,—dijo el oloso.

—Así desgraciadamente buena y dócilmente que me presentan.

—¿Y luego?

—Tal vez será necesario que yo pase al menos dos ó tres días en Newgate.....

—Bien; pero ¿y después?

—Después irás á la embajada y entregarás una carta que voy á escribir, y otra para el marqués de C.....

Este coloquio entre Marmuset y Milon tenía lugar, no en la sala común del hotel de España, sino en el cuarto donde Marmuset había pasado la noche.

Marmuset se sentó, pues, á una mesa,

tomó la pluma y escribió la carta siguiente:

«Querido marqués: Parece que usted, bello país de Francia no es el solo que tiene el privilegio de poseer un criminal invisible é impalpable, un Jud fantástico.

«La poderosa Inglaterra tiene tambien el suyo.

«De vez en cuando, absolutamente como en Francia, un agente de policía idiota ó un gendarme estúpido echan la garrá a un pobre hombre, se obstinan en tomarlo por ese Jud, que no ha existido jamas probablemente, y lo encierran sin querer escuchar su justificación.

«Tal es mi historia, querido marqués, en el suelo de la libre Inglaterra.

«Un policíema ha creído ver en mi uno de esos señores imaginarios que turban el sueño de los venerables lores que dormitan en la Cámara alta.

«En vano he enseñado mis papeles, mis títulos, mi correspondencia; todo en vano: nadie ha querido oírme y se han obstinado en darme el nombre singular de Rocambole.

«Apenas tengo tiempo de escribir estas líneas, que confío á mi desolado ayuda de cámara, y me veo forzado á ir á dormir á Newgate.

«El policíema en cuestion hace tan bien las cosas, que hasta me asegura que seré ahorcado de aquí á tres semanas.

«Por fortuna, vos estáis en Londres y os apresurará á reclamar al propietario de Miss Arabella, la célebre yegua que, como sabéis, ha ganado este año el derby de Chantilly.

«Vuestro afectuoso amigo,

«FÉLIX PEYTAVIN.»

—Guarda esta carta,—dijo Marmuset, quien, antes de cerrarla, había dado conocimiento á Milon—y toma tambien esta otra.

—Muy bien.

—Tres días después de mi encarcelacion, harás llevar esta carta á la embajada.

—Pero es necesario prevenirlo todo—dijo Milon.

—¿Qué?

—Es necesario prevenir el caso de que el marqués no se halle en Londres.

—¡Ah! eso no tiene duda; pero está allí.

—¿Seguramente?

—Hace tres días que le estreché la mano en el Club, y aquella misma noche partió para ir á ocupar su puesto.

—Entonces está bien.

Así trazado el papel de Milon, Marmuset llamó al detective Edward.

—Llévame este, le dio el modelo de los dos despachos que hemos visto.

Uno de ellos estaba autorizado con la supuesta firma de James Wood, y era el que el reverendo Paterson recibió fochado de Bolofia, é indicando que Elena seguía bien guardada.

El otro, firmado por Edward, debía ser expedido desde Douvres.

—No comprendo bien el objeto de este despacho—dijo el detective.

—Es muy fácil de comprender sin embargo—respondió Marmuset.

Después de recibir el telegrama anterior, el reverendo ha debido advertir á la policía.

—Es verdad.

Y á estas horas hay un número respetable de policíemas en todas las estaciones.

—Tambien es probable.

—Si yo quiero gozar de cuarenta y ocho horas de libertad en Londres, es necesario que me esperen por la Maesa de Douvres, mientras que yo me dirijiré por el tren de Folkestone, que voy á tomar dentro de una hora.

—¡Magnífico! ya comprendo.

—Ahora, escuchadme.

—Decid—respondió sir Edward.

—Vos vais á tomar por Calais, á desembarcar en Douvres y enviar de allí ese segundo telegrama. Después partireis para Londres y, apenas llegado, os presentareis en casa del reverendo Paterson.

—¿Y qué debo decirle?

—Que me habeis dejado en Douvres, vigilado por dos policíemas, y que vais á tomar sus órdenes.

—¿Y dónde os encontraré después?

—Mañana á la noche en Evans Tavern, en Covent Garden.

—¿Allí me tendréis—dijo sir Edward. Y se fué en seguida á tomar el tren de Calais.

En cuanto á Marmuset y sus compañeros, todos se embarcaron en el paquebote de las doce; y dos horas después estaban en camino para Londres.

La audacia y la sangre fría de Marmuset habían acabado por inspirar entera confianza á Elena.

—Así es que tambien murmuraba ahora: —¡Oh! sí, empieza á creer que lo salvaremos.

XVI

Ahora bien; mientras que el detective Edward se dirigia á Calais, para de allí tomar por Douvres y Londres, Marmuset se había embarcado con Vanda y Elena en Bolofia, había desembarcado en Folkestone, y tomado inmediatamente el tren de Londres.

Milon había enviado á sus demás compañeros en el paquebote de la mañana.

Ya sabemos que Milon, Marmuset y Vanda conocían perfectamente á Londres, y hablaban con toda perfección el inglés.

A partir del momento en que pusieron el pie en el paquebote inglés, estaba convenido que Vanda y Elena por su parte, y Marmuset y Milon por otra, no se hablarían y formarían dos grupos separados.

En Folkestone, Vanda y Elena, que pasaba por su criada y que estaba tan bien disfrazada con su vestido de estameña y su papalina normanda, que el mismo lord Palmure no hubiera podido conocerla, Vanda y Elena, decidimos, entraron en el vagón reservado para señoras.

Milon, al dejar á Bolofia, se había endosado sin el menor escrúpulo su bella H-brea.

Cuando llegaron á Londres, Vanda y Elena bajaron en la estación de Cannon-street, y Marmuset y Milon permanecieron en el tren, que pasó dos veces sobre el Támesis antes de llegar á Charing Cross.

Vanda debía ir á vivir á una casa de huéspedes situada en la City, cerca del Post Office.

Marmuset y Milon, por el contrario, fueron á alojarse al Strad, al hotel de las Tres Coronas.

Al desembarcar en el anden de la estación, Marmuset había contado siete ó ocho policíemas.

—Esto habla con nosotros—dijo dando en el codo á Milon.

—¿Ya?...

Y diciendo esto, Milon hizo un gesto de terror.

Pero Marmuset había tomado un aire tan británico y daba sus órdenes á Milon en un inglés tan puro, que á pesar de sus bigotes negros, los agentes de policía lo tomaron por un rico gentleman de los alrededores de Londres.

Además, el hombre que tenian el encargo de prender, no era francés y viajaba con una mujer!

Marmuset llevó su aplomo y oradía hasta el punto de dirigirse á uno de ellos para suplicarle hiciese venir un cab.

—¿Y bien?—dijo Milon, luego que estuvieron instalados en el hotel de las Tres Coronas,—¿qué vamos á hacer ahora?